

Características de la primera comunidad católica

“Todos se reunían asiduamente para escuchar la enseñanza de los Apóstoles y participar en la vida común, en la fracción del pan y en las oraciones” (Hch 2,42). Es el resumen que presenta el mismo libro de los Hechos. Por esto la citamos y la usaremos para organizar la exposición en lo que sigue. La idea es descubrir si este resumen es ficticio o se desarrolla en la vida de la Iglesia. Para esto te doy algunas pistas de lectura.

La enseñanza de los Apóstoles

El anuncio del Kerygma se hace a las multitudes, como en el día de Pentecostés: Hch 2,14-36. Pero toda oportunidad es buena para hacerlo

Pedro y Juan ante el Sanedrín: Hch 4,8-12

Esteban también ante el Sanedrín (Hch, 7,1-53) lo que le produce el martirio

Felipe al Egipto que casualmente pasaba por el camino: Hch 8,26-38

En los lugares donde las mujeres se reunían a hacer oración: Hch 16,13

En la Escuela de un tal Tirano: Hch 19,9

Se comenzaba con los judíos: Hch 4,1; pero el mensaje se proclamaba también a cualquier clase de hombres: Hch 10,44-47; 11,19-24

Contenido de la proclamación:

Partiendo de la Historia de la Salvación se anunciaba a Jesús como el culmen: Hch 13,13-42

También comenzaba la inculturación cuando el destinatario no tenía tradición judía: Hch 17,16-34

Acompañaba la Palabra milagros que la confirmaban: Hch 3,1-10; 5,12-16; 8,4-8; 14,8-18; 19,11-16

La predicación culmina en la fe y el bautismo Hch 16,14-15 y la confirmación: Hch 19,5-6

La vida en común

Se compartían los bienes para ayudar a los necesitados: Hch 4,32-37. Esto era libre, pero debía nacer del corazón, sin dobles intenciones o engaños: Hch 5,1-10

Cuando se enteraban de posibles catástrofes organizaban colectas: Hch 11,27-30

Se organiza la asistencia social a las más necesitadas: las viudas. Así surge el Diaconado: Hch 6,1-6

Las comunidades se van organizando con distintos ministerios: Hch 13,1; 14,23; 16,4;

Los Apóstoles y los presbíteros: Hch 15,4.22; 20,17

La fracción del pan

Si bien alusiones son breves, se percibe que luego del bautismo los cristianos compartían la Cena del Señor, acontecimiento del que no participaban los judíos porque no se celebraba en las Sinagogas: Hch 2,46

El culto del Señor 13,2

Parece que el defecto de las homilias largas prolongaba la Misa, con sus consecuencias: Hch 20,7-12

Las oraciones

La oración formaba parte de la rutina diaria: Hch 10,9 No se confunde con las visiones: Hch 10,10-20

Alabanza a Dios por su obra Hch 11,18

Intercesión por los encarcelados: Hch 12,12

Oración para pedir la salud de los enfermos: Hch 28,8

Oración y ayuno para enviar misioneros: Hch 13,3 y para establecer presbíteros: Hch 13,23

Oración en los momentos de amarga despedida: Hch 20,36

Características generales de esta primera acción eclesial

1. **La acción pastoral no es propia de la Iglesia, sino derivada:** de Jesús y del Espíritu Santo. Con su acción “en el nombre de Jesús” (Hch 2,38; 3,6; 4,18; 10,48) la Iglesia se siente el nuevo Cuerpo por el que Cristo se hace presente y actúa en medio del mundo. La presencia del Hijo por el Espíritu en la comunidad:

1. Exige que la Iglesia viva en continua fidelidad

2. No se impone, sino que se acepta en libertad

3. No acepta detenciones y progresivamente va avanzando: bautismo de Cornelio (Hch 10,44-48); primera gran salida a los gentiles (Hch 13,2-4); concilio de Jerusalén (Hch 15,8)

2. La acción pastoral **tiene como elementos constitutivos**

1. el **anuncio** del Evangelio centrado en el acontecimiento pascual con los apóstoles como testigos

2. el **cambio de vida** con todo lo que ello supone de ser en el mundo

3. la **recepción de los sacramentos**

3. La acción pastoral de la Iglesia **crea una comunidad** con rasgos y características propias

4. La **estructuración de la Iglesia** que brota de las acciones pastorales y la misma acción pastoral entran en contacto con los distintos hombres y tiempos, **evolucionando según las exigencias** de la evangelización.

5. La acción pastoral de la Iglesia entra en **estrecha relación con la teología y con el magisterio** (Pablo y Bernabé: Hch 10,47-48)